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令和３年1２月２１日 長生小学校 校長室だより 第７号【年末特別増大版】文責：谷中英昭

令和３(２０２１)年も大変お世話になりました！

令和３(２０２１)年も残すところ，あと10日となりました。１１月下旬に出た新

型コロナのオミクロン株が年末年始で拡大しないかが心配な毎日ですが，いかがお

過ごしでしょうか。

本校では１２月５日(日)に「ふるさと発見ウォーク２０２１～いいとこいっぱい！

大谷・三倉再発見～」を多くの保護者の皆様方と無事に実施することができ，本当

に嬉しく思っております。コロナ禍で多くの行事が変更や中止になってしまい，大

変ご迷惑をおかけしておりますが，保護者や地域の皆様のご理解とご支援のおかげでこれまで無事に

実施することができ大変感謝しております。まずは，今年度の残り３か月も元気に教育活動を実践し

て参りたいと思います。今後とも長生小学校へのご理解とご支援をよろしくお願い申し上げます。

【ここからは，本校ホームページの「活動報告」に掲載した内容を再構成しています。】

体操検定会に向けた練習を始めました！

11月１日(月)の放課後，4～6年生の希望者が体操検定

会に向けた練習を始めました。体育の時間，毎日の業間と

給食後の休み時間，月･水･金の放課後に練習をしました。

そして，11月12日(金)の2時間目に体操検定会を実施しました。しっかりと検定会に向けて練習を

重ねることができました。

読書タイムに絵本「うんこダスマン」の読み聞かせをしました！

11月8日(月)の朝活の時間(読書タイム)に，保健給食委

員会の児童が絵本「うんこダスマン」の読み聞かせをしま

した。この絵本は，排便は健康のバロメーターであり，毎

日の生活と密接につながっているということに気づかせて

くれます。委員会活動の時間や休み時間に練習し，録音した画像をZoomで多目的ホールから流しま

した。11月10日(水)の「いいトイレ」の日から，「うんちチェックシート」に排便記録をつけてい

きます。排便を観察し記録することで，自分の体に関心をもち，食事・睡眠・運動などの生活習慣を

整える機会にしてほしいと思います。

牟岐少年自然の家から大島への動画を掲載しました！

11月9日(火)，「牟岐少年自然の家から大島へ」の動画を掲載しました。漁船

での移動は結構迫力がありました。どうぞご覧ください。動画コーナーは，ス

マホでは行事カレンダーの下にあります。

「あいさつの劇」の動画を掲載しました！

11月９日(火)，「あいさつの劇」の動画を掲載しました。「動画コーナー」に

容量の都合で3つに分けています。児童会の役員が自分たちでシナリオを考え

て練習をしたものです。どうぞご覧ください。

本校HPの

QRコード

是非ご覧

ください。

 

長生っ子
～自分が好き！友達が好き！長生が大好き！～
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５年生が学年発表をＺｏｏｍで行いました！

11月9日(火)の朝活の時間に，Zoom集会で5年生が学

年発表をしました。まずは，徳島県こども美術展の絵画の

部で3年生の河野さんが佳作に入ったので賞状伝達を行い

ました。5年生の発表は，10月27日(水)の遠足で木頭学園の児童や先生方に紹介した長生小学校PR

用プレゼンを5年生全員で再現しました。長生町の位置を地図で表したり，長生の名所などを写真で

見せながら，みんなで力を合わせて少しずつ丁寧に紹介しました。このPR用プレゼンのおかげで他

学年の子どもたちは，長生の良いところに改めて気づきました。また，紹介した5年生の子どもたち

はとても充実して満足そうでした。

阿南市科学センターで理科の学習をしました！(６年生）

11月10日(水)，阿南市科学センターで6年生が理科の学習をしてきました。

内容は，①地層のでき方②火山灰のつぶ③化石をほり出そうの３コマでした。

地層のでき方では，土の堆積をペットボトルや堆積実験装置で確かめたり，れ

き岩・砂岩・泥岩の観察をしたりしました。長年の繰り返しで地層ができるこ

とを知りました。次に，双眼顕微鏡を使って那賀町木沢地区で採集した火山灰

の観察を行いました。最後に，栃木県那須塩原市の木の葉化石園から取りよせ

た岩石のクリーニングを行いました。割れた岩石から化石が見つかりました。子どもたちは，大地の

はたらきによって起こる自然の力の大きさをしっかりと学ぶことができました。また，火山活動や地

震が多い日本では常に災害に備えることが大切であることも学びました。

歯の健康づくり講座に参加しました！(４年生）

11月10日(水)の4時間目，4年生が「歯の健康づくり講座」に参加しました。

この講座は，咀嚼(そしゃく)判定ガムを使って「噛む」ことの大切さを体験し

たり，専門家の先生から歯と口の健康づくりにとって大切なことを学ぶ講座で

全国の小学校が応募しています。今年度，徳島県で実施されるのは長生小学校

だけだそうです。講師先生として日本大学歯学部教授の尾崎哲則先生が東京か

ら来られました。講師先生からは，むし歯のできる仕組みをわかりやすく教え

ていただきました。その後，２色のガムをリズムに合わせ60回噛んで，色の変化を見て自分の噛む

力を確かめました。講師先生は，子どもたちと一緒に給食を食べ，「お椀を口に当ててかき込んでい

る子がいるけれど，それではよくかめないので，お箸で食材をはさんで口に入れるようにするとよい

ですよ。」と教えてくださいました。最後に，絵本をプレゼントしてくださいました。歯みがきの他

に，規則正しい生活をすることやだらだら食べをやめること，定期的に歯科医院へ行くことなど，歯

と口の健康を守るために大切なことをたくさん学びました。

運動会の応援練習が始まりました！

11月11日(木)の朝活の時間から，運動会の応援練習が

始まりました。色別班に分かれて，各班の6年生がダンス

の振り付けを考えて練習をリードしました。応援歌は，赤

組：YOASOBI「怪物」，青組：藤井風「きらり」，黄組：AIiA「かくれんぼ」，緑組：MAN WITH

A MISSION「Merry-Go-Round」で，これらの曲も全て6年生の児童たちが選びました。運動会

当日までに1年生から6年生の全員で応援ができるように，色別班で心を一つにして応援練習を頑張

ってすることができました。
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運動会の開会式の練習をしました！

11月12日(金)の朝活の時間は，全校が運動場で開会式

の練習をしました。全校児童が整列して開会式の次第に沿

って確認しました。各自が立つ位置や礼をするタイミング

等を確認しました。みんなで集中して短時間で効率よく仕上げていきたいと思

いました。

校内体操検定会を実施しました！(４～６年生）

11月12日(金)の2時間目，4～6年生が体育館で校内体操検定会を実施しま

した。これは，阿南市の体操検定会ができなくなったために，校内で独自に計

画したもので，この日のために4～6年生の希望者が11月1日から2週間練習し

てきました。演技をする児童以外も全員で見学をしました。跳び箱，マット，

鉄棒の3級～1級までの演技を一人一人が順番にして判定を受けました。自分の

練習をしてきた級に合格した人と合格しなかった人はいますが，演技者も見学

者も全員が集中していたので，とても質の高い素晴らしい体操検定会になりました。

保健室にオートクレーブ(高圧蒸気滅菌器)が入りました！

11月12日(金)，保健室にオートクレーブ(高圧蒸気滅菌器)が入りました。新

型コロナウイルスの感染拡大によってウイルスや細菌に対する意識が高まって

います。学校で行う健康診断（歯科健診・耳鼻科健診等）で使用する器具はこ

れまで煮沸消毒をしていましたが，さらなる安全を期すために滅菌ができる機

械を新型コロナの対策費で導入しました。今後，このオートクレーブを積極的

に活用して学校内の衛生管理を徹底していきたいと思います。

運動会の応援練習と種目練習がありました！

11月15日(月)の2時間目は各色別班の応援練習をしまし

た。班別に練習場所をローテーションしながら行い，いよ

いよ運動場で応援練習ができるようになりました。3時間

目は上学年の種目練習で徒競走と綱引きをしました。流れ

を一通り確認しました。短時間で効率よく集中した練習ができました。

２週間ぶりの全校朝会がありました！

11月16日(火)の朝活の時間に，2週間ぶりの全校朝会が

ありました。今回は表彰がたくさんありました。社会科選

賞の特選に4年生津川さん，6年生宮崎さん，渡部(茉)さん，

準特選に6年生岡久(唯)さん，入選に3年生岡久(颯)さん，4年生岩田さん，5年生阪牧さん，6年生

小山さん，6･3年生坂野さん兄妹，阿南租税教育推進協議会の作文で奨励賞に6年生渡部(茉)さん，「絵

で伝えよう！わたしの町のたからもの」絵画展でふるさと賞に6年生藤本さん，優秀賞に2年生金中

さんが表彰されました。その後，校長のお話，各学年代表から週目標の反省と発表，週番の橘先生か

らトイレの使い方のお話がありました。体育館北側の田んぼにはコスモスがたくさん咲き始めました。

ＩＣＴボランティアによるプログラミング学習がありました！(３年生)

11月16日(火)の5時間目，3年生が3回目(最終回)のプログラミング学習を

ICTボランティアの3名(橋本さん，井内さん，高木さん)をお招きして行いまし

た。タブレットを使って星のイラストをタップで出現させたり，動かしたり，
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違う色に変えたりするプログラミングをしました。子どもたちは星が現れたり

チカチカと変色したり，動いたりする様子を楽しんでいました。今回が最終回

だったので，かなりプログラミングの方法が身につきました。大変お世話にな

りました。ありがとうございました。

運動会の練習を効率的に行いました！

11月17日(水)の朝活の時間と1時間目に，まり入れや応

援合戦を当日と同じように運動場で行いました。また，3

時間目には低学年の「たるたるころころ」やリレーの練習

もしました。コロナ禍の運動会なので，種目数や準備，練

習を少なくして効率的な準備を行いました。

薬物乱用防止教室がありました！(６年生)

11月18日(木)の3時間目，6年生が多目的教室で薬物乱

用防止教室に参加しました。講師は，南部総合県民局保健

福祉環境部生活衛生担当の菊野さんで，DVDやパワーポイントを使って，薬物乱用が心や体にどん

な影響を及ぼすのかなどについてわかりやすく教えてくださいました。また，病院で処方された薬や

薬局で買った薬は説明書にそって正しく使わなければならないことや，インターネットの情報をうの

みにしてはいけないことなども教わりました。子どもたちは終始真剣なまなざしで話を聞き，「薬物

は自分だけでなく友達も家族も巻き込んでしまうので怖いと思った」「断る強い心が必要だと感じた」

「自分の将来のためにも自分を思ってくれている人のためにも気をつけたい」などの感想を書いてい

ました。たいへん有意義な薬物乱用防止教室でした。

１１月１９日(金)の夕方に部分月食がありました！

11月19日(金)の夕方に満月の大部分(97.8%)が欠ける

「部分月食(ぶぶんげっしょく)」がありました。月食は満

月の日に太陽と月の間に地球が入ることで起こります。夕

方の6時3分には最大に欠けて右下が明るく反対が赤っぽい

月になりました。写真の1枚目(上段左)は午後5時42分頃，2枚目(上段右)は午後6時頃の月です。月

食は午後7時47分には終わりました。3枚目(下段左)は20日(土)の朝の写真で満月でした。このよう

な月食が全国で見られるのは140年ぶりだったそうです。快晴の夜空できれいに月食と満月が見え

てうれしく思いました。次に全国で見られる皆既月食は2022年11月8日だそうです。楽しみにし

ておきたいと思います。

１１月２０日(土)に運動会の前日準備をしました！

11月20日(土)は，運動会の前日だったので半日の登校日になりました。朝

活の時間から応援合戦の入退場をして，全児童で運動場の小石を拾いました。

短時間でしたがたくさん拾うことができました。色別班の旗も見せてもらいま

した。どの班もとても上手に描いていました。最後に上学年はバトンパスの練

習をしました。天気予報では当日は晴れなので，素晴らしい運動会になりそう

な予感がしました。
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長小運動会を晴天のもと実施しました！

11月21日(日)の9時から，晴天のもと「長小運動会」を

実施しました。スローガンは「駆け抜けろ 勝利のとびら

へ いざ出陣」でした。

①9時から「開会式」と「ラジオ体操」

②下学年と上学年の「徒競走」

③下学年の採点種目の「たるたるころころ」

④上学年の採点種目の「色別対 抗綱引き」

⑤全学年の採点種目の「入れた分だけ得点まり入れ」

⑥全学年の「応援合戦」

⑦下学年と上学年の「リレー」

⑧「閉会式」。優勝は赤組，準優勝は緑組でした。閉会式

は11時15分頃に終了しました。

⑨道具の準備や放送などの係の仕事も頑張りました。

⑩応援の態度も素晴らしかったです。6年生は長生小学校

最後の思い出に残る運動会になりました。

今年の運動会は短時間で集中してできました。保護者は

一家庭二人までで熱心に応援してくださいました。本当にお世話になりました。

１１月２２日(月)は「小雪(しょうせつ)」でした！

11月22日(月)は，二十四節気の一つ「小雪(しょうせつ)」でした。少しずつ

寒くなるけれどそんなに雪は降らない頃ということだそうです。22日には朝か

ら雨が降りましたが，前日が運動会だったので，雨が一日ずれていなくて良か

ったなと思いました。そして，この雨のあと急激に気温が下がりました。11月

23日(火)の最低気温は8℃，最高気温が14℃でした。急に冬になってしまった

感じです。本校は運動会の準備と当日の振替で22日(月)から24日(水)まで3連休

でした。ゆっくり休んで体調を整えることができました。

「いずみちゃん」と「あいさつのいずみ」が掲示されました！

11月25日(木)，職員室前と階段の掲示板に「あいさつのいずみプロジェク

ト」に関することが掲示されました。階段の踊り場には「あいさつの劇」で使

われたポスターが，職員室前には「あいさつのいずみ」と「いずみからあふれ

る言葉」，そして，両方に「あいさつのいずみプロジェクト」によって誕生し

た「いずみちゃん」(本名；長生いずみ，児童会のメンバーで考えました。）が

掲示されています。胸には梅の花のブローチを付けています。このプロジェクトが始ま

って約3か月ですが，子どもたちの意識がどんどん前向きになって，進んであいさつを

する児童が増えてきました。

「ふるさと発見ウォーク」の下見を職員研修で行いました！

11月25日(木)の放課後に，教員全員でふるさと発見ウォークの下見に行きました。このふるさと

発見ウォークは長生を地域ごとに5つのコースに分けて，毎年順番にコースを変えながら色別班の親

子で一緒に歩いています。各ポイントでは教職員が考えた

クイズや活動を行いながら帰ってきます。今年は12月5日

(日)に三倉・大谷地区の約3キロのコースを予定していま

す。今年も穏やかな晴れの日だといいなと思いました。

二十四節気のえほん

西田めい 文

羽尻利門 絵

PHP 研究所 より
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６年生も「ふるさと発見ウォーク」の下見をしました！

11月26日(金)の1時間目，6年生がふるさと発見ウォー

クの下見に行ってきました。各色別で3班の合計12班が当

日発見ウォークを行います。6年生は全員が各班のリーダ

ーになるので，班のメンバーをリードするために分かれ道

や各ポイントの場所を確認しました。逆回りの班もあるので，後ろの景色も確認しました。学校近く

の泉もポイントの一つになります。全員が楽しく真剣な下見ができました。

地域の介護施設「なかよしホーム」に行ってきました！(３年生)

11月26日(金)の3･4時間目，3年生が三倉地域にある「な

かよしホーム」に行ってきました。新型コロナ感染症対策

として，施設内には入らずに玄関前の屋外で管理者の津山

さんのお話を聞きました。なかよしホームの仕事内容や働

いている人，利用している人等，子どもたちが疑問に思ったことを質問して答えていただきました。

穏やかで明るい晴れの日のもとで，多くのことを学ぶことができました。ありがとうございました。

学校北側の田んぼのコスモスが見頃です！

11月26日(金)，長生小学校北側の田んぼのコスモスが見頃を迎えています。

このコスモスは，学校近くの谷さんが9月中旬に田んぼ全体に種をまいておい

たものです。もし近くにお越しの際には，ぜひコスモスを見にお立ち寄りく

ださい。【12月中旬でも見頃です。】

４年生の学年発表をしました！

11月30日(火)朝活のZoom集会で４年生が学年発表を

しました。事前に録画しておいた動画を使ったため，４年

生も各自のイスに座って自分たちの発表を楽しみました。「クイズあなたは小学4年生より賢いの？」

と題して，4年生の学習から6問クイズを出しました。6班に分かれて自分達で問題を作り，IPadの

パワーポイントで出題しました。どの班も各教科の内容から，見る人に分かりやすいように工夫して

いました。1年生から3年生にはヒントもあって，4年生の出すクイズに頭をひねって考えていまし

た。そして，最後には全員でのダンスパフォーマンスがありました。今回の発表は，さすが4年生と

感じるよく準備された学年発表になりました。

阿南一中の出前授業がありました！(６年生)

11月30日(火)の1時間目に，阿南一中の市谷教諭の出前

授業がありました。中学校進学に向け，中学校の雰囲気を

味わいました。「なぞの回路をとき明かそう」というめあての理科学習でした。3年生で学習した「電

気で明かりをつけよう」の応用編ということで，どの回路が明かりがつくかの実験を楽しみました。

少し緊張気味でしたが，真摯な態度で取り組みました。

手話の練習が始まりました！

11月30日(火)の昼休みに，手話の練習が始まりました。

これは12月14日(火)の手話集会に向けたもので，当日は

全校で手話での合唱をするためです。合唱曲は「あしたははれる」です。手話は徳島県手話通訳の中

木さんからお手本の動画をいただき，録画した動画を見ながら練習をしました。まずは，昼休みに手

話サークルのメンバーが多目的教室で練習をして，他の児童は各教室でタブレットを見て練習しまし

た。翌週からはサークルメンバーが各教室をまわって，全校児童の練習をサポートしました。
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全校で「ふるさと発見ウォーク」の準備をしました！

12月2日(木)の5時間目，体育館でふるさと発見ウォークの準備をしました。

各色別に3班の合計12班が並んで，①発見ウォークの約束，②キーワードクイ

ズ，③ポイントクイズ，④各ポイントからの連絡，について各担当の先生方か

ら説明がありました。各ポイントではポイントクイズと簡単なゲーム，全体を

通してキーワードクイズをしてその得点で優勝班を決定します。また，今年か

ら各ポイントでのあいさつ点も加算されます。（「あいさつのいずみプロジェク

ト」で高まっているみんなのあいさつに期待しています。）説明の後は，各班毎

にめあてや担当係を相談して決め，早く終わった班からフラフープや輪投げ，

長縄等の練習をしました。全員が安全で楽しいふるさと発見ウォークになればいいなと思いました。

地震で落ち着いた避難ができました！

12月3日(金)9時28分に和歌山県北部の紀伊水道で地震が発生しま

した。地震のマグニチュードは5.4，阿南市の震度は4でした。突然の

揺れだったので少し驚きましたが，子どもたちは全員が落ち着いて避

難ができました。10分ほど運動場で様子を見た後，通常の授業に戻り

ました。施設等の被害もありませんでした。そして，このような機会

に避難方法についての確認をすることもできました。地震はいつどこで発生するかわかりません。常

に避難経路や避難場所，持ち出す物などを確認しておくことが大切だと感じました。

いずみクラブの学習活動がありました！

12月3日(金)の放課後，午後4時までの30分間にいずみ

クラブの学習活動がありました。上学年が黙々と学習活動

に集中しました。6年生は人権ふれあい子ども会指導員の

笹山先生が作成したプリントを中心に，集中して算数の問題に取り組みました。5年生と4年生は徳

島新聞阿波っ子タイムズの「こども鳴潮」を視写しました。どの学年もよく集中した学習活動ができ，

さすが上学年だなと思いました。

「ふるさと発見ウォーク」を実施しました！

12月5日(日)の曇り空で少し肌寒い中「ふるさと発見ウォーク2021～いい

とこいっぱい！大谷・三倉再発見～」を実施しました。午前8時15分から開会

式があり，合計12班で赤組1班から青組3班までが順回りに，黄組1班から緑

組3班までが逆回りに出発していきました。各班とも6年生が班長となって，保

護者と一緒に班のメンバーに声をかけながら元気に歩きました。各ポイントに

は教員と保護者が係になって活動をサポートしました。

①開会式

②長生小学校【フラフープで30秒間，続けた人数が得点】

③いずみの源泉を確認しました。地域の岩橋さんがいずみ

周りの草を刈ってくださいました。

④西福寺(にしふくじ)【ジェスチャークイズを1分間して正答数が得点】

⑤天満宮(三倉集会所)の石の階段【記念写真撮影】

⑥天満宮【ネイチャーゲームのカモフラージュで30秒間に見つけた人工物の数

が得点】

⑦安全に気をつけて一列に並んで歩きました。交差点には「阿南交通安全協会」

の浅野さん，福﨑さん，間谷さん，安田さんが立ってくださいました。
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⑧玉泉寺(ぎょくせんじ)【輪投げで10人が投げて入った数が得点】

⑨王子神社(おうじじんじゃ)【ストラックアウトで的に松ぼっくりが入った数

が得点】

⑩長生小学校【長縄で7人が一緒に飛び，2回の合計回数が得点】

【各ポイント終了後の「全員のあいさつ」も得点に加算】

⑪午前11時から閉会式(素晴らしい青空になりました。)

⑫各班ごとに教室に入って俳句づくり

⑬班のメンバーでお弁当

⑭5時間目に各学級で感想を書いて，俳句は廊下に掲示しました。

色別班のチームで協力しながら，親子で地域をまわる小さな旅ができ，心も体もポカポカに温まる

一日でした。来年度の宮内・西方地域へのふるさと発見ウォークがとても楽しみになりました。

１２月７日(火)は二十四節気の一つ「大雪(たいせつ)」でした！

12月7日(火)は，二十四節気の一つ「大雪(たいせつ)」でした。昔から寒さが

厳しくなり町に雪も降り始める頃といわれています。今年は温暖化のせいでしょ

うか，12月5日(日)のふるさと発見ウォークでもモミジやイチョウ，コスモスな

ど美しい秋の自然をまだまだ見ることができました。もう少し秋の景色を楽しみ

たいと思います。ただし，季節は確実に進んでいて，日の出の時刻はかなり遅く，

日の入りの時刻はかなり早くなっています。そして，昼間の

時間が一年で一番短い「冬至(とうじ)」が近づいてきていま

す。一日一日を大切に過ごしていきたいと思います。

体育館で全校朝会をしました！

12月7日(火)の朝活の時間に体育館で全校朝会をしました。今回も表彰があり，

阿南市環境保全啓発ポスターの環境美化啓発部門で6年生の原さんが最優秀賞に

なりました。この作品は阿南市役所2階の市民交流スペースで12月15日から26

日まで展示されています。また，校内体操検定会で頑張った人が披露されました。

その後，校長先生のお話，週番の浮橋先生から12月の目標についてのお話，養

護の橘先生から手洗いの大切さのお話がありました。また，各クラスから週目

標の反省と発表がありました。そして最後に，児童会から「あいさつのいずみ

プロジェクト」の途中経過の発表とあいさつがよくできた人の紹介がありまし

た。あいさつがよくできた人は，本校オリジナルのご褒美カードを後で担任の

先生からもらいました。「あいさつのいずみプロジェクト」は9月に始めて約3

か月になります。廊下の「あいさつのいずみ」では水のしずくの形をした「い

ずみカード」があふれてきています。自分からあいさつができた人の数もかな

り増えました。

パンジーの苗を植えました！

12月8日(水)の朝の玄関付近に，サルビアとパンジーが

並んで玄関がにぎやかになりました。このパンジーは卒業

式に向けて学校が準備したもので，卒業式にはステージや

花道に並べる予定です。サルビアも長く咲いていますが，パンジーも大切に育てて長く咲いてほしい

なと思います。

今回は年末特別増大版として発行させていただきました。令和４(2022)年

もどうかよろしくお願い申し上げます。良いお年をお迎えください。

二十四節気のえほん

西田めい 文

羽尻利門 絵

PHP 研究所 より


